

第四十八回国会衆議院商工委員会議録第十八号

(三一六)

昭和四十年三月二十三日(火曜日)

午前十一時三十九分開議

出席委員

委員長 内田 常雄君

理事

出席國務大臣

通商産業大臣 櫻内 義雄君

出席政府委員

通商産業政務次 官 岡崎 英城君

通商産業事務官 (重工業局長) 川出 千速君

通商産業事務官 (鉱山局長) 大慈彌嘉久君

特許庁長官 倉八 正君

中小企業庁長官 中野 正一君

影山 衛司君

委員外の出席者 通商産業技官 (重工業局製鉄課長) 渡邊 俊君

専門員

委員外の出席者 通商産業技官 (重工業局製鉄課長) 渡邊 俊君

木喜夫君が議長の指名で委員に選任された。

同月二十三日

委員三木喜夫君辞任につき、その補欠として石野久男君が議長の指名で委員に選任された。

三月十九日

特許法等の一部を改正する法律案(内閣提出第

九三号)(參議院送付)

同月二十二日

石油資源開発株式会社法の一部を改正する法律案(内閣提出第九四号)(參議院送付)

諸物価上昇反対等に関する請願(安宅常彦君紹介)(第一八四三号)

は本委員会に付託された。

本日の会議に付した案件

特許法等の一部を改正する法律案(内閣提出第

九三号)(參議院送付)

石油資源開発株式会社法の一部を改正する法律案(内閣提出第九四号)(參議院送付)

派遣委員からの報告聴取

○内田委員長 これより会議を開きます。

都合により午後一時まで休憩いたしました。

午前十一時四十分休憩

午後一時二十五分開議

○内田委員長 休憩前に引き続き会議を開きます。

三月十九日 委員石野久男君辞任につき、その補欠として三

題の実情調査のため本委員会から参りました派遣委員より報告を聴取することといたしました。浦野

幸男君。

○浦野委員 山陽特殊製鋼株式会社倒産に関する実情の調査を報告いたします。

私どもは、山陽特殊製鋼株式会社の倒産問題に関する実情調査のため委員会より派遣され、去る三月二十日、姫路市において調査を行なつてまいりましたが、派遣委員を代表し、私からその調査報告を申し上げます。

派遣委員は、私を含め三党より六名であります。他に、現地において同じく三党より五名が参加されました。以下、調査の概要を順序に従つて申し上げます。

三月二十日朝、姫路市に到着、直ちに姫路商工会議所におもむき、主として山陽特殊製鋼の下請及び関連中小企業に対する金融対策を中心に、関係者と会議を開きました。席上、説明及び意見を述べられましたのは、大阪通商産業局、近畿財務局、日本銀行神戸支店、中小企業金融公庫、国民金融公庫、商工組合中央金庫、兵庫県、姫路市、姫路工商会議所、兵庫県信用保証協会、姫路市銀行協会及び西播労働組合会議の各代表の方々であります。

通産局の説明は、三月六日の会社更生法適用申

請後、直ちに主として下請企業、副として関連企業に重点を置いて連鎖倒産の防止につとめた、関係方面から、金融懇談会の会議、相談所の開設、結果、まだ関連倒産は一件もない、本省においては山陽特殊製鋼の会社更生法適用について裁判所に意見書を提出した等であります。

兵庫県の説明は、山陽鋼の倒産は、今までの例に比して額が大きく、円満な協調によって解決しているので、貸し出しも少ない、今後の需要に備えて資金源を増強したい、協同組合の早期結成が望ましい等であります。

商工中金の説明は、山陽鋼の倒産は、今までの例に比して額が大きく、円満な協調によって解決しているので、生産再開を促進し、関連企業の安定をはかる、中小企業への融資については損失、補償措置を講じた等であります。

姫路市の説明は、初めての大事件であって、政府、金融機関の援助のもとに対策を進めている、相談所に期待する、損失補償措置を県に統一決定した等であります。

商工会議所は、二月九日に山陽鋼の株が暴落し

に乗ることが必要と思う等であります。

日銀の説明は、必要な金は幾らでも出すのが基本方針であるが、銀行の足並みをそろえることが必要であつて、その調整に努力している、出先には本店の趣旨を徹底せしめるようつとめる、日銀との直接取引がない銀行にもめんどうを見るし、山陽鋼の再開資金にも協力したい等であります。

中小企業金融公庫の説明は、企業を個々に相談して、既往の取引にとらわれず融資する、三月中に神戸管内に一億五千万円のワクを設け、この貸し付けが本月中に完了する予定である、償還は特に五年に延長した、会議所内に相談所を設け、順調に推移している等であります。

国民金融公庫の説明は、融資対象が再下請、再々下請、納品等の零細企業であるので、実態をつかむのが困難である、しかし支店長限りの判断で迅速に融資を進めたい、相談所に係員を常駐させている等であります。

商工中金の説明は、山陽鋼の下請協同組合がいので、貸し出しも少ない、今後の需要に備えて資金源を増強したい、協同組合の早期結成が望ましい等であります。

兵庫県の説明は、山陽鋼の倒産は、今までの例に比して額が大きく、円満な協調によって解決しているので、生産再開を促進し、関連企業の安定をはかる、中小企業への融資については損失、補償措置を講じた等であります。

姫路市の説明は、初めての大事件であって、政

府、金融機関の援助のもとに対策を進めている、

相談所に期待する、損失補償措置を県に統一決定した等であります。

商工会議所は、二月九日に山陽鋼の株が暴落し

てから会社更生法適用申請までに約一ヶ月の予告

期間があつたので、急激な連鎖反応が多少緩和されたことと、山陽鋼の手形が十ヶ月以上の長期なため倒産によるショックが少なかったことの二つの理由によつて連鎖倒産がないが、しかしながらその苦しみはこれからであつて、将来倒産が出ることはあるので、長期にわたる措置が必要であることを説明され、特に山陽鋼が生産を再開して現金発注を始めるときには、被害を受けた下請企業、納品業者に限定すること、及び地域の他産業にも波及している不安ムードをなくするような施策を講ずべきことの二点について要望されました。

信用保証協会の説明は、山陽鋼の倒産により既往の保証分については約一割の損失が出るが、今後も損失を覚悟で保証を進める必要がある、しかしこれに対し県、市の援助がないと協会がつぶれる、この理由によって、保証保険のてん補外の三〇%についてその七〇%まで、総額、県が二千万円、市が三千万円を限度として損失補償することになった、この結果、二十億円の保証ができる、協会としては市に分室を置いてテラソを常駐させている、五十万円以下は無担保で保証するとともに、付保限度一千円に対し保証限度は二千円に引き上げた、これについては銀行が各行公平に危険負担をする必要があるので、日銀に要望しました等であります。





第一は、優先権主張に関する手続についての改正であります。すなわち、優先権を主張した者は、最初に出願をした國の出願の番号を届け出なければならぬこととしたことであります。これは優先権主張の基礎となつた最初の出願を参照しやすくなるためであります。

第二は、権利の不実施を理由とする強制実施の請求については、出願の日から四年を経過していないと請求できない旨、追加いたしましたこと、また、その場合の実施権は、相続その他一般承継のほかは、実施の事業とともにする場合に限ることとするなどであります。これは、特許権者の保護をより厚くするためのものであります。

第三は、同盟国において、商標権を有している者の日本における代理人または代表者が、本来の商標権所有者の承諾を得ず、かつ、自己の名義で日本での商標を出願し、または使用する場合、本來の商標権所有者を保護するための規定を設けることであります。

第四は、国際連合、歐州経済共同体等の政府間国際機関の記章等と同一または類似の商標の使用を禁止することであります。これは、從来、國家の記章等についてのみ保護の対象としておりましたので拡大しようとするものであります。

第五は、原産地について、同一国内の別の地において産出された旨の認証を生じさせる表示の使用差し止めを行ない得ることとすることであります。

最後に第七は、政府・地方公共団体以外の者が開催する博覧会であつても特許庁長官の指定するものに出品した物にかかる発明等につきましては、一定期間内に出願すれば新規性を失なわないこととすることであります。これは、最近博覧会等の開催が増加してきたため、出品物についての保護を強化するためであります。

以上が本法律案の概要であります。何とぞ慎重御審議の上可決せられますようお願い申し上げる次第でございます。

石油資源開発株式会社法は、昭和三十年に制定された法律でありますが、この法律に基づきまして、同年末に石油資源の開発を急速かつ計画的に行なうことを目的として石油資源開発株式会社が設立されました。その後、現在まで九年余の間、わが国の石油資源の探鉱開発事業は同社が中心となつて進められ、その事業もほぼ順調な足取りをたどつてまいりました。すなわち、同社は、設立以来すでに二十余の新油ガス田を見出し、年産約五十万キロリットルと全国生産量の過半を占めるとともに、その生産量も、原油について年産約五億立方メートルと大幅な増大を示してまいりました。

また、最近におきましては、わが国における石油需要の急速な増大に対処して、総合エネルギー政策の一環として海外油田の開発が強く要請されておりますが、同社もこの要請にこたえまして、その技術を活用しつつ、海外の原油探鉱開発事業に積極的に取り組むこととなる等同社をめぐる事情も大きく変化して、その国策的な使命はますます重大なものとなつてまいりました。

このように、同社の事業が最近國の内外にわたり規模を拡大してきていることに伴いまして、その事業の円滑かつ適切な遂行をはかるため、ここに石油資源開発株式会社法の一部を改正する法律案を提出いたした次第であります。

次にこの法律案の要旨を御説明申し上げます。  
改正点の第一は、取締役の人数のワクを七人から九人に拡大することであります。これは、同社が、今後海外の事業を積極的に遂行していくに当たり、社内の經營態勢を一そら充実させる必要がありますとともに、国内の事業につきましても、その規模の拡大に伴つて合理的な經營をはかるた

めの經營陣の強化が必要となつてきしたことによるものであります。

第二の改正点は、同社が海外の地域において、きる旨を明定するところとし、同社が海外の事業を営もうとするときは、通商産業大臣の認可を受けなければならぬこととしたことであります。

石油資源の開発に関し必要な事業を営むことがで、その後、同社は、海外における事業に積極的に取り組み、その規模も漸次拡大してゆくことを強く要請されておりますので、これを同社の事業範囲として明定することとし、同時に、海外の事業は長期的な計画のもとに多額の資金を投入して行なわれたとてまいりました。すなわち、同社は、設立以来、その生産量も、原油について年産約五十万キロリットルと全国生産量の過半を占めるとともに、その生産量も、原油について年産約五億立方メートルと大幅な増大を示してまいりました。

また、最近におきましては、わが国における石油需要の急速な増大に対処して、総合エネルギー政策の一環として海外油田の開発が強く要請されておりますが、同社もこの要請にこたえまして、その技術を活用しつつ、海外の原油探鉱開発事業に積極的に取り組むこととなる等同社をめぐる事

業を行なうに際しては、通商産業大臣の認可を受ければならないこととしたものであります。

その他の鉱業権の譲り受けについても、若干の改正をいたしております。

以上が、この法律案の提案理由及びその要旨であります。

○内田委員長 以上で両案についての趣旨の説明は終わりました。

両案についての質疑は後日に譲ることといたします。

本日はこの程度にとどめ、次回は、明二十四日水曜日午前十時十五分より委員会を開会することとし、本日はこれにて散会いたします。

午後一時五十二分散会





昭和四十年三月二十六日印刷

昭和四十年三月二十七日發行

衆議院事務局

印刷者 大藏省印刷局